

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO V

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 47.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Lunes 13 de Agosto de 1894

PRECIO DE SUSCRICIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 963

Se publica todos los días laborables.

## Á «EL SOCIALISTA»

No por falta de buena voluntad, ni menos de cortesía, hemos dejado pasar los dos números anteriores de este semanario sin responder á los cargos que nos ha dirigido «El Socialista». Carecimos en los dos de espacio, y esto nos impidió insertar las líneas que verán á continuación nuestros lectores.

Cúlpanos «El Socialista» de no ser ni socialistas ni individualistas, y cita en apoyo de su afirmación palabras del mismo Consejo Federal. Parece al colega, por lo visto, grave peligro no pertenecer á una ni otra escuela.

No somos socialistas ni individualistas y aceptamos, sin embargo, soluciones de uno y otro orden, porque entendemos firmemente que en la verdadera acepción de la palabra no puede haber ni individualistas ni socialistas. El error está en suponer que las dos escuelas se excluyen, sin ver que aparte del terreno puramente ideal, y aun en éste, de modo dudoso, es posible sostener en toda su pureza una ni otra solución.

Como nada existe en el arte subjetivo ni objetivo, no es compatible con el bienestar de las sociedades un estado absolutamente socialista ó individualista.

Participa el hombre de dos diversos caracteres. A armonizarlos deben tender los esfuerzos de cuantos pretendán hallar la panacea que cure los males de que son víctimas las naciones. Tiene el hombre, por el solo hecho de serlo, derechos inherentes á su personalidad. Negar esos derechos que después de siglos de lucha hemos proclamado imprescriptibles é inalienables, equivaldría á renegar de nuestra propia libre naturaleza, á borrar por completo nuestra personalidad y á legitimar, en fin, toda tiranía. Hacerlos siquiera depender un solo momento del capricho ó de la voluntad social, sería darles una causa que no tienen, una causa que quedó reducida á simple accidente, ya que por ese camino se desconocería su natural origen, anterior aun á la formación misma de los pueblos que se disputan el imperio de la tierra.

Pero del mismo modo que sería tan perjudicial que desconociésemos la autonomía del individuo, sería perjudicial y contrario á los mandatos de la realidad y á las prescripciones de la justicia que negásemos la naturaleza sociable del hombre, y despreciando este punto de vista, considerásemos sus derechos incompatibles con la existencia de las sociedades á que da vida y dentro de las cuales ha de ejercer precisamente en toda su plenitud y grandeza las prerrogativas individuales que le reconocemos.

Un Estado podrá ser predominantemente socialista ó predominantemente individualista; pero inclinarlo desde luego á un extremo con olvido del otro, sería, sobre imposible, dar por resuelto de una vez el problema eterno de la filosofía humana.

Se trata de dos tendencias que lucharon y lucharán constantemente sin que se llegue jamás á decidir el triunfo por ninguna de ellas. De temeridad, y no de otra cosa, puede calificarse el deseo de intentar la felicidad humana sin contar con la armonía de esos dos términos.

Por eso los federales no podemos llamarnos ni

socialistas ni individualistas, porque pretendemos llegar á la fórmula armónica y natural que dé al individuo lo que es del individuo, y á la colectividad lo que de la colectividad sea.

Tendemos á la negación de la propiedad de la tierra. Consideramos ya subordinado su disfrute, como propia de todos los hombres, á los intereses generales. Tendemos á que se la pueda poseer sólo á título de precario, y mientras el mismo que la posee la trabaja. Tendemos á que en las fincas de alguna extensión los hoy braceros sean consocios, es decir á que se establezca verdaderos latifundios, cultivados por asociaciones, no de colonos, sino de obreros; y ya en el manifiesto último se entrega á comunidades obreras las tierras públicas, las que los propietarios hayan dejado incultas por más de cinco años, y las que donde convenga se expropie «por el sistema que empleó Rusia para la emancipación de los siervos, y propuso Gladstone para resolver la cuestión territorial de Irlanda.» Minas, aguas y ferrocarriles entregamos al Poder del Estado. Tendemos al establecimiento de la equivalencia de los servicios, que vendría á traducirse en verdadera supresión del salario; y hoy queremos ya desde luego estimulada y recompensada por el Fisco la transformación del salario en participación de beneficios, y prometemos también, por de pronto, establecer por una escala de población el minimum de los salarios. Sometemos á jurados mixtos las cuestiones entre el trabajo y el capital, queremos indemnizados en sus personas ó en las de sus herederos los trabajadores que se inutilicen en el ejercicio de sus profesiones. Tendemos, en fin, á evitar el exagerado desnivel de las fortunas, obligando al capital á que obre como hijo que es del trabajo y propondremos reformas del Código, en lo relativo á sucesiones y prescripción.

¿Somos socialistas?

Aceptamos y aceptaremos, sin embargo, siempre el trabajo individual, y damos y daremos al Estado por límite la libertad del individuo.

¿Se nos llamará por esto individualistas?

Separados estamos, pues, más de los individualistas que de los socialistas.

De los socialistas del día, ¿qué nos separa?

Sólo nos separa la manera de ver la cuestión. Mientras ellos suponen que las sociedades, con sus tradiciones y sus errores, pueden transformarse en un día, nosotros entendemos que es preciso llegar por leyes sucesivas al ideal final de nuestra escuela, y por de pronto limitamos nuestras reformas á reformas que estén ó hayan estado ya establecidas en algún pueblo de la tierra. Trabajar, desde luego, por llegar á ese ideal, es hoy establecer esas reformas.

¿Cree «El Socialista» como ya le hemos preguntado otra vez que establecida, por ejemplo, la jornada de ocho horas para las minas, y las obras públicas ya se las haga por contrata, ya por administración, tardaría la jornada legal en imponerse para los particulares? ¿No cree asimismo, que entregadas á comunidades obreras las tierras públicas, las faltas de cultivo por más de cinco años y las expropiadas, encontraría el capitalista difícilmente braceros para labrar las suyas? Sobré qué desde entonces sería mayor el clamoreo de los que no pertenecieran á esas comunidades, y extraordinario,

por tanto, su deseo de formar otras nuevas, ¿no serían tantas las dificultades con que tropezarían el propietario, que le obligarían pronto á darlas, por ejemplo, á sus propios obreros á censo redimible?

Insiste «El Socialista» en ponernos por modelo de Repúblicas federales la de los Estados Unidos, y pretende hacer creer á sus lectores que la autonomía de las regiones es más vigorosa que la de los municipios, y que cuando el poder central no respeta aquélla, menos respetaría ésta. Está equivocado *El Socialista*, porque eso sería lo mismo que sostener que es más fuerte una comunidad de esclavos que una comunidad de hombres libres. Si el municipio desconociese la autonomía individual, sería menos vigoroso y fuerte, porque no hallaría su defensa en el legítimo deseo de todos de defenderse á sí mismos. De igual modo un Estado compuesto de municipios no autónomos será menos fuerte que otro en que la autonomía municipal esté consagrada, porque en él la indiferencia de los municipios será causa indudable de la debilidad del estado.

Pero, esto aparte, no es preciso que *El Socialista* se fatigue buscando Repúblicas con que comparar la nuestra. La República es una forma de gobierno mejor que las demás conocidas. Así lo reconoce el mismo *Socialista*. La federación es un sistema mejor también, sin género de duda, que los unitarios, y así del mismo modo lo reconoce *El Socialista*. Dentro de esa forma y ese sistema caben diversas escuelas sociales y económicas. El partido federal español acepta reformas radicales que no son inherentes á esa forma ni á ese sistema. Va, pues, á la cabeza de todos los partidos republicanos del mundo.

Porque aunque á *El Socialista* le parezca mezquino eso de limitar las reformas propuestas á las ya realizadas en algún otro pueblo, y crea que vamos á remolque de la Monarquía inglesa, ello es que todas las reformas escritas en el manifiesto no están realizadas juntas en ninguna parte, y no podrá negarnos que ya es un progreso que, como prólogo de otras más amplias, tratamos de un golpe de establecerlas todas en nuestro país.

Créalo *El Socialista*, discute una cuestión de nombre, no de fondo.

Repite *El Socialista* que el manifiesto no tiene la aprobación del partido republicano. Replicamos que no era precisa, pues que el manifiesto no es nuevo, pero que, á pesar de esto, el partido ha mostrado y está mostrando á diario su aceptación. Lea *El Socialista* las adhesiones publicadas y las que publicaremos, y se convencerá de ello.

F. PÍ Y ARSUGA.

## NOTICIAS VARIAS

Quando se construyó aquel coloso de los mares que se llamó «Great Eastern», se pensó en hacer funcionar á bordo una imprenta mecánica, que procurara diariamente á los habitantes de aquel colosal navío un periódico al precio de tres pequinés el número.

Este diario, este «Great Eastern Chronicle» había de ser una hoja original que no tuviera, como los demás periódicos, el mundo entero por espec-

título. Los redactores debían hallar asunto para sus artículos, sueltos, polémicas, revistas, hechos diversos y anuncios en los seiscientos noventa y dos pies de navío, ni una pulgada más allá.

Este periódico murió antes de nacer, como mueren aquí los diarios políticos: por exceso de suscripciones.

M. J. Lancaster, distinguido ornitólogo americano, que ha pasado cinco años en la costa occidental de la Florida exclusivamente para estudiar las costumbres de las aves acuáticas, cuya especialidad cultiva, asegura que el pájaro que vuela más tiempo sin descansar es el llamado *fragata*, especie de gaviota gigantesca, que mide 3'50 y hasta 4 metros de punta á punta de ambas alas cuando tiende el vuelo. M. Lancaster afirma que ha visto á uno de estos animales volar durante *siete días* consecutivos sin descansar de día ni de noche. Según las observaciones de este naturalista, dichos pájaros no se fatigan con exceso á pesar de su continuada permanencia en los aires; casi sin mover las alas pueden, no sólo sostenerse, sino avanzar con una velocidad de 160 kilómetros por hora; se alimentan y recogen aquí y allá los materiales para hacer sus nidos, y hasta duermen sin dejar de volar, lo que prueba que el movimiento de las alas es independiente de su voluntad.

M. Lancaster ha estudiado también las costumbres del albatros, á quien llama «el rey de alta mar», cuyas dimensiones son mayores que las de la *fragata*, pues que, al desplegar sus alas, cubre una anchura de cinco metros, pero cuya resistencia no iguala á la de aquélla, pues aunque sigue también á los barcos durante largo tiempo, necesita descansar en una roca ó en la arboladura del mismo barco á que da escolta, al cabo de cuatro ó cinco días de vuelo continuado.

Para que nuestros lectores puedan apreciar el desarrollo de las industrias eléctricas en la gran capital norte-americana, apuntamos brevemente algunas cifras: Nueva-York posee actualmente 2.660 kilómetros de canalización eléctrica subterránea que contienen 52.400 kilómetros de conductores telegráficos y telefónicos y 2.090 para el alumbrado eléctrico, producido por 6.790 lámparas de arco y 268.000 de incandescencia.

En la Academia de inscripciones de París Monsieur Oppert ha expuesto sus nuevos descubrimientos acerca de la metrología antigua. Fundándose en los datos contenidos en el relato de las excavaciones de Ninive, llevadas á cabo por Bolta y Flandín hace cincuenta años, determina cuál ha sido el peso de los ocho leones de bronce colocados á las puertas de la ciudad, é interpreta el texto relativo á la superficie ocupada por la ciudad de Korsabad. Los muros de esta última formaban un rectángulo de 1.645 y de 1.750 metros de lado. Nunca se ha encontrado una superficie cuadrada, sino de forma rectangular, y esto parece se debe á la superstición de que las figuras regulares evocaban ideas funestas.

Se dice que en los Estados Unidos un Sr. Bertsch Henrick ha inventado un «pentaciclo» que puede llevar comodamente á seis personas y que apenas exige, para caminar con velocidad de 500 metros por minuto, un esfuerzo superior en el conductor que el que exigen los triciclos actuales.

Además, este vehículo es susceptible de llevar adaptado un motor eléctrico ó de petróleo, lo cual eleva ya considerablemente su coste.

Todo su mecanismo se reduce á un sistema de palancas y engranajes; el manejo del aparato es cómodo y sencillo y puede este ascender por pendientes muy inclinadas.

Ya nos figuramos ver algún día á determinada

familia salir de España con un «emballage» de diez golpes de pedal por segundo.

El anteojo mayor del mundo, según Camilo Flammarion (*grands instruments de l'avenir*), es la ecuatorial del nuevo observatorio que se construye cerca de Chicago; mide su objetivo cuarenta pulgadas de diámetro, cuatro y diez más respectivamente que la gran ecuatorial del observatorio de Lieck y las de Tulkowo y de Niza.

Ya no es imposible construir objetivos mucho mayores que los actuales; y dado el notable progreso obtenido en los instrumentos de óptica durante el medio siglo último, no hay inconveniente en poner una lente 50 pulgadas que permitiría hacer fotografías de la luna como si la tuviéramos á 100 kilómetros de distancia y, ampliándolas diez veces, obtener paisajes lunares distantes diez kilómetros.

Esto dice la «Revue d'Astronomie», pero Schüller, cree que las fotografías ampliadas diez y mil veces representarían la luna á igual distancia. Otra cosa sería suponer que porque se aumentara el tamaño de la fotografía se iban á aumentar los detalles de la placa directa, y que ampliando el original mil veces, se tocaría la luna con la mano.

Hay cada descubrimiento y cada revista que asusta. La ciencia positiva por este camino, resultará una serie de hechos fantásticos y absurdos con mucho bombo y poca verdad.

## CRONICA LOCAL

El Presidente de las Sociedades del Tiro y del Real Club de Regatas en atento B. L. M. nos participa que reunida la Comisión de Señoras nombró Presidenta á la Sra. D.<sup>a</sup> Matilde L. del Castillo de March, Teserera á D.<sup>a</sup> Gloria Matheu de Carlier y Secretaria á D.<sup>a</sup> Emilia Pou de Despujol; acordó dirigirse á las Sociedades de Crédito y de Recreo solicitando que concedan algún objeto para la rifa; y decidieron suprimir la Kermesse por las dificultades que se presentaban para organizar esta clase de fiestas en tan breve tiempo.

Los billetes de la rifa y la entrada general en la parte pública del sitio destinado á la festival, será de cincuenta céntimos de peseta.

En la mañana de ayer un niño de 6 á 7 años se cayó al mar en el punto donde atraca el vaporcito «Cabrera», y como no sabía nadar se hubiera ahogado irremisiblemente sin el pronto auxilio de otro chico mayor y un marinero del buque citado que saltó enseguida en un bote y entre ambos lo extrajeron del agua.

Lo sucedido ayer nos mueve llamar la atención del Sr. Gobernador civil, á fin de que, dando severas órdenes al vigilante del muelle no permita pululen por la orilla del mar los niños de menor edad, so pena no vayan acompañados de sus padres, viéndose todos los domingos y fiestas un enjambre de ellos con sus cañas de pescar, expuestos á mil peripecias que después nos condolemos en lamentar.

A las once y media de la mañana del sábado se declaró un incendio en el cobertizo del corral de la casa número 102 de la calle de S. Magín (arrabal de Sta. Catalina) habiéndose quemado una corta cantidad de paja, sin que por fortuna se propagase por otros sitios, gracias á las oportunas órdenes dadas por los inspectores de policía y los esfuerzos de varios agentes de este cuerpo y regular número de vecinos.

La fiesta dedicada á San Salvador por los vecinos de Génova atrajo ayer numerosos habitantes de la capital.

Ha acudido á la Alcaldía de esta ciudad D. Gabriel Maura y Muntaner pidiendo autorización para emplazar un motor de gas en la casa número 38 de la calle de la Calatrava destinado á elevación de aguas para servicio de la industria de curtidos.

El cabo de matrícula Sr. Enseñat, prosiguiendo en su incansable tarea de perseguir á los pescadores que se dedican á la pesca por medio del *artel* cogió en la mañana de ayer á otros dos infractores.

Es de aplaudir la disposición dada por el señor Comandante de marina del puerto á fin de evitar que unos cuantos pescadores de mala fé, por el afán de lucro, destruyan las crías; congratulándonos en consignar que las órdenes dadas por dicha autoridad merecen la aprobación y el aplauso unánime del público y en especial de los que se dedican á esta industria, porque viene á resultar esta medida un beneficio hartamente elocuente para sus intereses.

En la «Gaceta» del día 7 aparece una real orden del ministerio de Fomento, concediendo á las maestras de escuelas normales, iguales derechos que á los maestros de la misma clase para percibir un aumento gradual de sueldo por quinquenios, en las mismas condiciones fijadas para los últimos.

El partido liberal de esta ciudad presenta como candidato por Menorca en las próximas elecciones de Diputados provinciales al distinguido abogado D. Mariano Canals.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ordena la requisitoria para la captura de Agustín Gonzalez García Galbarro, fugado de la cárcel de Ledesma, y de Adriano Franquebalmé, acusado de falsificación de documentos y estafa.

Nuestro colega *La Almudaina* de ayer inserta el siguiente suelto que reproducimos nosotros coincidiendo con las mismas apreciaciones del colega sobre la conveniencia de situar una pared al borde del despeñadero que va á parar á la playa del *Jonquet* constituyendo un inminente peligro aquellos sitios, lo cual urge se lleve á cabo este trabajo con el fin de evitar nuevas desgracias.

Dice así el citado colega:

«A cosa de las ocho de la mañana de ayer un niño de cinco años, jugando por las inmediaciones de las calles del Vapor y del Puerto, en el vecino arrabal, se cayó del sitio llamado *es Terré* que es un despeñadero de mucha altura, á la playa denominada del *Jonquet*.

Como la mano de Dios está constantemente abierta sobre los muchachos de aquella barriada, resultó de la caída que apuntamos, (unos quince metros con ligero declive) que el niño no tuvo más que ligeras contusiones en algunas partes del cuerpo, que no pasaron de la categoría de cardenales.

Si no hemos echado mal la cuenta, desde que se publica *La Almudaina* son ya trece ó catorce las personas, grandes ó chicas, que se han caído por el nombrado despeñadero, siendo sus caídas seguidas de muerte algunas, otras de lesiones graves que han producido deformidad y pocas como la que es objeto de estas líneas.

En cada caso hemos pedido una cerca, pared, verja, ó cualquiera otra cosa que impida á la gente y singularmente á los chiquillos acercarse á aquella peligrosa orilla y á pesar de que casi siempre nuestra súplica ha sido tomada en consideración, no se ha llevado á la práctica, dejando, como se ve por el presente suelto, abierto é inminente el peligro de caerse.»

**Variedades**

La prueba del «agua hirviendo», que se practicaba en no pocos juicios de la Edad media, consistía en la inmersión de la mano ó del brazo del acusado en agua hirviendo. Se efectuaba ante los sacerdotes como la del agua fría. Oía misa el acusado, recibía comunión, pronunciaba el clérigo el terrible conjuro y salían del templo para el lugar de la prueba. Mientras ardía el fuego bajo la vasija de cobre ó de barro que contenía las aguas hasta que llegaban á la ebullición, rezaba el sacerdote una oración determinada; luego metía el acusado la mano hasta alcanzar una piedra que tenía el juez suspendida á la profundidad de un palmo, cuando menos.

Si denunciaban dos personas el crimen, se sumergía la piedra un palmo; si tres, un codo, y tenía el acusado que meter el brazo en el agua. En seguida envolvía el sacerdote el brazo ó la mano del supuesto delincuente, y puesto el sello del juez, se le encerraba en la cárcel durante tres días, al cabo de los cuales se le examinaba; si las carnes estaban abrasadas, se le tenía por reo convicto; si permanecían incólumes, se le tenía por inocente. Se halla esta prueba en los cánones 19 y 40 del Concilio de León.

Habiendo encontrado un anciano chino á Jao, exclamó: Príncipe santo, ojalá que poseas grandes riquezas, que vivas largos años y tengas una descendencia numerosa.

Rechazo tus deseos, respondió Jao. Las grandes riquezas llevan consigo la intranquilidad y los cuidados; los muchos hijos causan graves inquietudes y la larga vida nos hace arrepentir de muchos errores.

Pero el viejo replicó: El que tiene muchos hijos y confiere á cada uno de ellos una parte de su autoridad, se proporciona descanso; el que posee grandes riquezas y las distribuye entre los desgraciados, encuentra un manantial de goces. Si el mundo es gobernado por la razón ilustrada, todo marcha en orden; en caso contrario; queda el recurso de cultivar la virtud en la soledad: ¿Por qué, pues, acortarse la vida?

Tres frailes de la Merced cabalgaban caballeros en tres arrogantes mulos; pero al llegar á un sitio en que el camino que traían se dividía en varios senderos, quedaron parados; en esto pasó un chiquillo, al cual uno de los frailes preguntó:

—Hola chiquillo. ¿A dónde vá este camino?

Resentido el rapaz de que se le hablara con tal despego, respondió:

—Este camino, ni va ni viene; se está quedo.

El fraile quedóse un tanto cortado, y otro de sus compañeros dijo:

—Ahí teneis un granujilla que debe saber mucho. ¿Cómo te llamas?

—Yo jamás me llamo, son los otros los que me llaman.

Incomodado el tercer fraile al ver el descaro del chico y el modo cómo les faltaba al respeto, le increpó:

—¿Tu sabes lo que hacen en este país con los galopines?

—Sí, señor—dijo el chico.

—¿Qué les hacen?

—Les meten á frailes—repuso el rapazuelo, y echó á correr como un gamo.

Cuando se deja en libertad á las gallinas en los campos, en los corrales ó en los jardines, cerca de lugar habitado, toman en gran parte su alimento de insectos, gusanos, etc. En estas circunstancias, las gallinas comen pocos granos, y á veces, cuando el grano es abundante, le dejan á un lado para ir á buscar la alimentación que les conviene mejor y que

la naturaleza les procura. Pero si se les encierra en un sitio en que les sea imposible satisfacer su gusto natural por esta especie de manjar que encuentran en la tierra, aunque entonces se les de las mejores semillas, dejarán de poner.

La privación de la carne afecta á su salud y debe necesariamente hacer disminuir el provecho que se puede sacar de ellas.

Para remediar esto, algunos agricultores tienen siempre reservados algunos trozos de carne, que dan á las gallinas, de que esperan sacar buen producto.

**HUMORADAS**

Un individuo está empeñado en que le nombren diputado á Cortes.

¿Y qué piensas hacer en la Cámara?—le pregunta un amigo.

—Lo mismo que los demás.

—Pues entonces no harás nada.

Quintanez es hombre de muy mal genio, pero en extremo cobarde para arrostrar un lance.

Así es que, hablando de un sujeto que le es sumamente antipático, decía ayer á uno de sus amigos:

No puedo sufrir á ese hombre, y no sabes cuanto me gustaría ver como alguien le pegaba un par de bofetadas.

—Chico, mañana me caso. ¿Me quieres hacer unos versos?

—No.

—¿Por qué?

—Porque no me gusta celebrar barbaridades.

**CANTARES**

Al pié de ese árbol un día

Te declaré mi pasión,

Y yo grabé en él tu nombre,

Como recuerdo de amor.

Aun dí poco por tu amor,

Aunque por él dí, contante,

Veinte años por un instante,

La dicha por un favor.

**Telegramas**

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 12, 2 m.

Marsella.—Hoy ha habido nueve defunciones causadas por el cólera.

El hijo del Sr. Sagasta está algo mejor; celebróse consulta de médicos.

Hoy llega su madre, procedente de Avila.

Madrid 12, 7'15 n.

Ha llegado la señora de Sagasta; su hijo sigue mejorando.

Según una relación que publica «El Ideal», se ha hecho un sorteo entre sus redactores para enviar padrinos al director de «El País.»

Madrid 12, 9'45 n.

Celebrábase junta de médicos para el hijo del Sr. Sagasta, reconciendo su gravedad.

El Sr. Sagasta ha encargado que le manden frecuentemente telegramas participándole el estado del enfermo.

Carécese de noticias de Fiterc, pero créese que el Sr. Sagasta desistirá de su viaje á Logroño, regresando directamente á Madrid.

Madrid 12, 9'45 n.

Dícese que el Ministro de la Guerra publicará un decreto de convocatoria para la provisión de las plazas vacantes en las Academias militares en el mes de Enero próximo.

En breve se celebrará Consejo de Ministros.

Madrid 12, 10'30 n.

Ha fallecido el general Anibal Moltó en el manicomio de Leganés.

El Sultán de Marruecos constituirá una junta para entender en las cuestiones que se susciten con las potencias europeas.

Madrid 13, 1 m.

Se ha firmado un decreto obligando á los médicos que ejerzan su profesión á proveerse de una patente.

Los farmacéuticos tendrán que poner en las recetas el número de la patente; éstas varían según la clase.

Madrid 13, 1'25 m.

El hijo del Sr. Sagasta sigue en igual estado; repítenle los ataques.

Cada dos horas comunican á su padre el curso de la enfermedad.

Hay concertados dos duelos entre las redacciones de «El Ideal» y de «El País.»

Nada nuevo se sabe referente al cólera que existe en Marsella.

Madrid 13, 3 m.

En Herencia (Ciudad Real) se ha desencadenado un espantoso ciclón, ocasionando pérdidas incalculables en las cosechas, en los árboles y en los edificios que han quedado destruidos.

No hay ningun muerto, pero sí muchísimos heridos.



**DON MIGUEL FORTEZA Y AGUILÓ**

**Falleció el 11 del corriente**

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

**E. P. D.**

Sus desconsolados hijos, hijos políticos, nietos, tios, sobrinos y demás parientes al participar tan irreparable pérdida ruegan encarecidamente á sus amigos le tengan presente en sus oraciones y asistir al funeral que, en sufragio de su alma tendrá lugar el martes próximo en la parroquial iglesia de Santa Eulalia, á las once de su mañana.

# SECCION DE ANUNCIOS

**JOSÉ ROCA NADAL**

AGENTE DE ADUANAS, COMISION Y CONSIGNACION

— **Port-Bou** — Frontera franco-española —

Servicio de reexpedición á grande y pequeña velocidad para todos los principales puntos del Globo á domicilio.

— Servicio especial de paquetes postales — Economía y rapidéz —

Representante en Palma

— **Don Miguel Roca** —

CONQUISTADOR 43

COMPañIA INGLESA  
DE  
SEGUROS MARITIMOS

**LA UNION COMERCIAL**

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

**MARTINEZ Y PLANAS**

San Juan, 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.

## ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen *clichés* satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

## Colmado "La Providencia," DE BENITO POMAR

Melones helados  Hielo Maneu  
Despacho de la una á las dos á 10 céntimos de peseta el kilo

Vino de mesa "FAR," de Santa Maria  
á 40 céntimos de peseta el litro

Anisado extra de D. Juan Suau

Hemos establecido la venta de pollos y gallinas muertos, carne escogida y fresca. 6-5

### ITINERARIO

para el servicio marítimo entre la Península y las islas Baleares formado por esta Administración principal en 9 del corriente y aprobado por la Dirección general del Cuerpo con fecha de hoy, que empezará á regir desde 1.º de Agosto próximo.

#### Salidas de la Península

De Barcelona para Sóller los domingos á las 7 tarde.—De idem para Palma los lunes y jueves á las 7 tarde.—De idem para Alcudia y Mahón los miércoles á las 4 tarde.

De Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en todas las expediciones en el puerto de Ibiza los sábados á las 11 de la mañana de Alicante y á las 12 de Valencia.

#### Salidas de las islas Baleares

De Palma de Mallorca para Barcelona los martes y viernes á las 5 tarde.—De idem para Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en Ibiza todas las expediciones los jueves á las 8 mañana.

De Sóller para Barcelona los lunes á las 8 noche.

De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia los domingos á las 8 mañana.

#### Servicio entre las islas de Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los domingos á las 5 tarde.

De Mahón para Palma los miércoles á las 5 tarde.

Palma de Mallorca 28 Julio 1894.—El Administrador principal, *Enrique Fajarnés*.

### La Estación

Periódico ilustrado de Modas para señoras y señoritas

*Indispensable en toda clase de familias por ser sumamente práctico y económico.*

Contiene los últimos figurines iluminados de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la aguja, crochet, tapicerías y una *Cronica de la Moda*.

#### EDICIÓN ECONOMICA

24 números con 200 grabados en negro, 12 hojas de patrones trazados conteniendo 200 modelos de tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores á la aguja.—Precios de suscripción: Un año 13 pesetas; tres meses 3'50 id.—Franco de porte en toda España.—Un número suelto sin hoja de patrones trazados, vale 65 céntimos.—Un número suelto con hoja de patrones trazados, vale 75 céntimos.

#### EDICIÓN DE LUJO

24 números con 36 figurines iluminados, y además con el mismo texto, grabados, patrones, bordados y labores que la edición económica.—Precios de suscripción: Un año 21 pesetas; seis meses 11 id.; tres meses 5'75 id.—Franco de porte en toda España.—Un número con hoja de patrones y un figurín iluminado, 90 céntimos.—Un número sin hoja de patrones con dos figurines iluminados, 1'15 pesetas.

Las suscripciones se hacen en la librería Gutemberg, calle del Príncipe, número 14 Madrid y en la Redacción de LAS BALEARES.

### Balneario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

	Pesetas.		Pesetas.
Baño limpieza	1	Con agua de mar	1'50
Abono de 10 baños	9		13'50
Medio abono de 5 baños	4'50		6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

### Compañía de Navegación «La Menorquina»

El acreditado vapor-correo

### CIUDAD DE MAHON

saldrá todos los domingos para Mahón á las cinco de la tarde, admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.

Lo despacha D. Bernardo Estela—Marina 62—frente al cuartel de Caballería. 151